

"Raza Chilena" Y los Latinos

154-14

Señor Director:

Con sorpresa he leído el artículo publicado el 27 de junio recién pasado, que se refiere a "Raza chilena". Al igual que el señor Brusio, soy de ascendencia italiana, he leído el libro y no me siento menospreciada ni atacada por su contenido y concepción acerca de los latinos e itálicos, como también me atreví a imaginarlo, lo pensara el artista italiano don Vittorio Di Girolamo, encargado del proyecto de retrato dedicado al monumento del doctor Palacios, en Santa Cruz Creo, asimismo, que la gran colectividad de latinos e italiani que viven en nuestra patria y que hayan leído la obra, interpretando su verdadero sentido, no tendrían razón para sentir un rechazo hacia ella.

No analizare el libro "Raza chilena" y pensaré que el señor Brusio hizo una interpretación superficial, ya que Palacios cuando se refiere a los latinos lo hace criticando el matrimonio que imperaba en estos pueblos a la época en que él escribiera el libro, por oposición al patriarcado de los germanos y sajones, que él consideraba afín con el patriarcado de los armenios y godos que conquistaron nuestra tierra y se mezclaron con el aborigen. Es verdad sólo deseaba presentar el espíritu y la organización patriarcal en el homogéneo conglomerado mestizo que componía la nacionidad chilena, según él.

Cuando Palacios se refería a los italiani, pensaba en los sicilianos y calabreses, que por entonces ya immigraban a los Estados Unidos de América. Y evidentemente tuvo, podemos verlo en las organizaciones de gangueros y mafias que hasta hoy tienen controlada esa nación junto a otros grupos étnicos que han formado un estado dentro de ese país y lo manejan.

El doctor Palacios admiraba la Roma antigua y como prueba de que se critica lo era el patriarcado de los latinos, me permito citar el siguiente párrafo de la página 409 del libro: "Las cualidades éticas que más profundamente separan las dos especies sicilianas de los matrilineales i de los patriarcales son las que se refieren al carácter, a la energía de las avoslijas, i en el carácter la base fundamental del alma de los pueblos".

"El carácter de un pueblo i su va intelecto determina su evolución en la historia i dirige su destino". "La influencia del carácter es soberana en la vida de los pueblos, mientras que la de la inteligencia es verdaderamente bien débil. Los romanos de la desolación poseían una inteligencia mucho más refinada que la de sus rudos antepasados, pero habían perdido las cualidades de carácter".

Estoy segura de que el autor estaba en la misma posición del artista señor Di Girolamo, así como también en la mía.

Vaya el señor Brusio cuando cita al padre de nuestra independencia, afirmando que los irlandeses, de los que el patriota desheredó, deberían ser aceptables como inmigrantes, como si Nicols Palacios se hubiese opuesto alguna vez a esta inmigración. Por el contrario, el doctor Palacios fue partidario, tanto o más que de la inmigración germana, de la inmigración alemana o anglosajona. Fue un admirador de los Estados Unidos de aquellos tiempos y de los ingleses (a pesar de que fueron sus enemigos, por las explotaciones que hacían de las salitreras) tanto como de los germanos.

En cuanto al ataque que el señor Brusio hace al fascismo, quisiera recordarle que mucha chilenos descendientes de italiani fueron fascistas, se enrolaron en las tropas nazi-

Lamento la pasión con que el señor Brusio daña el prestigio y la gloria de uno de nuestros más grandes pensadores, que nunca dejó otra cosa fuera de resaltar las costumbres de nuestra patria y defender los intereses del pueblo chileno que él veía trastallado por el imperialismo extranjero y por la explotación que de él se hacia en los salitreras.

Naci en Santa Cruz, provincia de Colchagua, tierra del doctor Palacios, y en esta región y ciudad hemos sido criados reverendo el recuerdo de ese gran hombre que fue don Nicols Palacios. Desean, por tanto, actitudes tan incomprendibles como la cometida, que por muchos años hemos visto a él prestar cañón de la necesidad y de nuestra raza. Por ello agradecemos infinitamente a quienes han hecho posible la edición de su obra magna "Raza chilena", y agradecemos a las autoridades que restauraron su monumento en los lugares de privilegio que siempre lo correspondieron.

María Escala Pietrasanta R.

"Raza chilena" y los latinos [artículo] María Estela Pietrasanta R.

Libros y documentos

AUTORÍA

Pietrasanta R., María Estela

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Raza chilena" y los latinos [artículo] María Estela Pietrasanta R.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile